

31-6-A-N3.

1086
Ca. 2485

Approved



32834831
DEPARTAMENTO DE
ESTADÍSTICA



Díscursso

presentado por el Licenciado en
Medicina y Cirujía,

Don Fernando Morell y Terrug

para los ejercicios del Doctorado.

Madrid 31 de Enero de 1889.



b 18346856
i 25209930



Al final de la
siguiente apunte

para la topografía médica de Maracay

se incluyen los planos que se han hecho de los principales lugares de la ciudad de Maracay y de sus alrededores, que se han hecho en el año de 1883. Los planos están divididos en tres partes: la parte urbana, la parte rural y la parte mixta. La parte urbana es la que muestra la ciudad de Maracay y sus alrededores, así como los principales lugares de la ciudad. La parte rural es la que muestra las zonas rurales y los lugares donde se practican las actividades agrícolas. La parte mixta es la que muestra tanto la ciudad como las zonas rurales y los lugares donde se practican las actividades agrícolas. Los planos están divididos en tres partes: la parte urbana, la parte rural y la parte mixta. La parte urbana es la que muestra la ciudad de Maracay y sus alrededores, así como los principales lugares de la ciudad. La parte rural es la que muestra las zonas rurales y los lugares donde se practican las actividades agrícolas. La parte mixta es la que muestra tanto la ciudad como las zonas rurales y los lugares donde se practican las actividades agrícolas.

Hijo Sio



Difícil es á un alumno, manifestar su condición deante de sus maestros. Esta dificultad se acrecienta cuando como en el presente caso se proponen desarrollar ideas de actualidad, sobre los que vanan todas las conversaciones sobre los que se publican numerosas obras, de las que se ocupa nuestro gobierno, de las que se discute en nuestras Academias y de las que se ocupa toda la prensa. Nos referimos a la difteria.

La difteria como oportunamente dice un escritor ilustre es la mas temible de las epidemias, no solo porque el numero de sus victimas es verdaderamente espantoso, sino porque ataca los mas queridos y mas llenados de la parte mas nupiciosa de la sociedad, los tiernos niños. Para comprender sus estragos, basta ofrecer una mirada sobre las estadísticas publicadas en el n.º 7645 del Imparcial por D. Luis Marco, segun las que la mortalidad en Espana en los años 1880 a 1885, fué de 77.612. En proporcion con las demás en

2

fermedades causas de la muerte llegó en 1885 a un 30'80 por mil y a un 130 por 1000 en relación con la población. Si solamente nos circunscribimos a las principales causas de la vida nos da de un 36'80 a un 88'19 por 1000, cuando la cifra de los que mueren de unos 9000 en 1880 a unos 22500 en 1885.

Hasta creemos más interesante para la higiene, más útil para el práctico, más importante para la sociedad, que el estudio de la enfermedad, de sus causas, de su modo de transmisión, para deducir de ello su profilaxis. He aquí el cuadro que pretendemos trazar. Pero antes y como punto, creemos conveniente ocuparnos, aunque muy ligadamente de la topografía médica del pueblo, donde hemos visto el desarrollo de aquella enfermedad. A mas, ello nos hará conocer como la semilla de ésta ha podido germinar, multiplicar y desarrollarse.

Procedemos así porque al paso que marchamos sobre el terreno la topografía médica de Hispania será un lujo y por nuestra parte creemos en deber aportar el más leve muletón grano de arena para la construcción de tan buena obra. Procedemos así porque nadie comprende una enfermedad, ni el estudio de las circunstancias que al enfermo rodean, como no se comprendiera la sombra que

en su cuerpo que la produce y las que la motivan, conocido se entienda el campo humano en el que lo sucede, ni el mundo que un Señor que lo crease,

La Provincia de Granada, situada á la parte meridional de Andalucía, ocupa en España la parte comprendida entre los $36^{\circ} 4' 0''$ y $38^{\circ} 2' 3''$ de latitud y longitudo oeste, respectivamente, segun el meridiano de Madrid.

Granada, su capital, situada en las ultimas estribaciones de Sierra Nevada, se halla situada á 670 metros sobre el nivel del mar, y sus pais se extiende en hermosa sierra, cuya alfombra multizada de 1000 colores, parece estendida para recoger la vista de la hermosa sultana á cuyos pies se extiende.

Sobre la parte central del clípse que forma la sierra se sitúa, aunque situada al noreste, rodeada de viñedos y olivares, dominada por el monte por los barrios de Albaicín y Viznar, de los que ocupa sus ultimas estribaciones, y con su pie norte al mediodía se encuentra situado el pintoresco pueblo de Máramar. A 3 kilómetros de Granada, asentado sobre rocas calizas, entrelazadas nos blancas casas con cipreses y olivares, parece contemplado desde lejos un inmenso cuadro situado también á 670 metros sobre el nivel del mar, limitado por el norte con Relojas y Albolote, por poniente con Albolote y Huete, por el sur con Granada y por oriente con Granada y Pulganillas-Torremilán en jurisdicción, un pequeño cuadro-

lato de una 7.000 marquitas de extensión ó más 369 hectáreas, 7 vercas y 9 quintales, que comunicaba por el norte la carretera de Tari, por el este el llamado Barranquillo, por oeste el río Guancarí y por el sur la avenida Yádora.

La palabra Marruvia, parece derivarse del latín, ó lo que indica que su fundación se remonta a la época de la dominación romana; son los años anteriores de la fundación de Q. C. Dijo de su nombre: «una pequeña catedral situada entre las calles llamadas hoy de Panecillo y el Barrio de los Huertos-Cantillo». Se ignora su historia desde esa época hasta el 1492 en que los Reyes Católicos, después de la Reconquista de Granada, repartieron en partes las tierras que comprendían misiones, entre varias familias que fueron sus primeros pobladores. Establecieronse éstos en la calle Nueva, formando una barriada que perteneció en lo civil y eclesiástico al pueblo de Albolote, hasta el 1609, en que por el apercibimiento de su población, adquirió su autonomía y se construyeron sus documentos, en Iglesia Parroquial 8°.

Comprendiendo este pueblo 30 calles y 2 plazas, en que se distribuyen 456 casas y caseríos, donde vivían 2239 habitantes ó más 570 vecinos (según el censo del 1888). De sus habitantes 1118 corresponden al sexo masculino y 1121 al femenino.

vino.

Su estado civil es - Solteros	1420	2239 -
Matrimonio 70 ó más	14	
Matrimonios 353 ó más	706	
Viejos 82 varones y 67 mujeres	99	

Su riqueza según el censo parroquial es de 82'300 pesetas, pagando anualmente 25000 pesetas por derechos de consumo. Es una roquiza de 2° arroyo. Están matriculados en sus escuelas públicas 144 niños y 106 niñas y generalmente ministran a la parroquia 22 a 23 maestros disponibles, cuya talla media es de cuatro 600 mililitros.

Su cultivo eran sobremanejo, la vid, olivos, cítricos y pebanos, textiles - hoy dedicado a la filacteria y establecimiento de ingenieros de aguas, trincheras a distender sus vías de agua donde el cultivo de la remolacha. Los ingenieros establecidos son 27, uno en el límite sur de este pueblo, y otro en el de El Tarpe, a cuyas fábricas acceden en demanda de trabajo estos vecinos, sin embargo a la de alcoba, situada a una distancia de la fábrica de los pueblos Cruz y Rubio.

Fuiste de concretizar estos numeros preliminares, haremos una advertencia, en cuanto digamos, nos referimos no solo a Marruvia, ni que también a un pequeño barrio de Granada

50

da denominado el Cerrillo, compuesto de unas 50 casas, en otras tantas vecinas, de unos los habitantes, que olvidados del mundo vivir a unos 20 metros de esta población.

2º

Hojas-Veamos a continuación cuáles contienen el agua de las aguas de la localidad, no solo para su mucha importancia, sino porque aunque todos los ríos de la Hacienda se encuentran abandonada, en el más abandonado de todo y el que según nuestra opinión, será más descomunalizada influencia en las enfermedades. El agua, principio elemento para la formación de nuestros tejidos y el más indispensable para las etapas de fermentaciones y combusiones que en el cuerpo se originan, está constantemente renovada y uno de los vehículos de numerosos gérmenes patógenos en gran importancia en la salud de los pueblos ha sido siempre reconocida.

Las aguas de que aquí tracemos uso es natural o de fuente. Hay en la vecina Luria de Alfacar a 2 kilómetros de altura del pueblo de monasterio de la Virgen grande de Alfacar, las aguas son casi potables y en cantidad se divide en 2 porciones, una para Gramada y la otra después de recorrer el pueblo antes citado para la Hacienda

millas, quedando las otras y llegando cargada de 1000 impurezas. Durante su curso pasa la carga del yeso de sus terrenos para por terrenos arenosos, después magmáticos; la mitad de esos 3 pueblos son vertidas en ellos, los lavados de la ropa en ella se hacen; por tanto contienen tantos principios organizados, orgánicos, organizados vivos y mortales, inorganicas, que regularmente quinientos perfectamente recopilados, muestra aguas llevan en napulonita un 6% de sustancias orgánicas y 15 de inorgánicas, que bajo la forma de tanquín negro se depositan cuando se las deja en reposo.

El agua no es transparente, tiene un color más o menor blanquecino-turco, mancha el lino sobre que se vierte, su olor es malo pero no rabi. es turboso, su gusto desagradable y aun a simple vista se observan los residuos. Los legumbres no las comen bien y el jabón no se diluye en forma espuma, lo que concretamente la gran cantidad de sales calcarias y magnesianas que en estado de cloruros, sulfato y carbonato contiene y son causa del poco o ningún efecto que aquí ejercen los gastritos salinos, del estancamiento habitual que reina, sobre todo por la parte de las digestiones y frecuencia de los alteraciones gastricas. Respecto a las sustancias orgánicas, longanizas, infusorias, algas, excrementos etc que en Gramada

causó la llamada darija Granadina o de los forasteros, aquí no producen aparentemente efecto, pero a la largo producen enteritis y disenterias rebeldes a todo tratamiento.

En cuanto a la acequia grande y su ramal, el Jague del Marqués no pueden utilizarse para beberla por estar muy por bajo del pueblo.

Las aguas de las 2 procedencias (Fuente grande de Upacay y Guil) llegan si no otras cargadas de tales impurezas, que si bien son las mejores, hasta inesperables para el consumo, hasta el punto de decirse que "más tanto en riego como en estercolado, en cambio para la salud para la vida de los hombres, no proceden más detestables".

Es una falta de higiene acordarme otra que aun acarrea más perjuicios. El agua es bien mala, ala que esto a la vista de su propiedad s'el creimiento de su población, el hecho es cierto. Para el consumo de la población tienen 2 algibes de 800 arrobas de caldera, cada uno, que si llenan una vez por semana que les paga una vez al año, cuando el municipio tiene a bien disponerlo, pues este año (1888) no se ha hecho. De la otra parte del algibe bajo hubo en 1887 se sacaron 6 carros

de lodo. — Tenguen el tiempo traido en reunir esa cantidad y puede calcularse el estado del agua para el consumo. Aunque los particulares crean turcas y algibes y llevan al llenarlos el agua seca, como los vasos son pequeños, el agua no se ha prodido aun clarificar, cuando ya está con mucha. Hemos dicho que el agua usada es de ver como en el verano, de los fangos de las acequias y alcantar de la calle se recopila y una desnaturalizada, por muy infesta que sea, para el lavado de la casa, de la ropa y... para beberla.

Respecto a la distribución de las aguas, las acequias pasan por todas las calles, a través entubadas, o troncos, filtrando el suelo y aumentando la humedad.

El sistema de riego es mixto, y puede ser inundación se usan las aguas para el encharcamiento de las tierras, o lo que es lo mismo, por causa de abonos los hacen pantanosa para aprovechar el pedionido tanque que depositan en el campo, en el transito de las acequias, crean balsas con el mismo objeto, que el conocido la población hay numerosos encargos, para que beban los animales, o cuyo comercio se dedican algunos vecinos.

Respecto al agua titánica existe bastante por ocupar

190

la ultima estribacion de la Sierra; el nivel de los aguas nube con las lluvias y filtraciones y descubierto con la evaporation, resultando de lo 1º humedad con triste que impide las fermentaciones haciendo el paisaje de escrofa asilada y en el 2º o sea con tiempo seco y caliente, el agua desciende, la putrefaccion de la escrofa organica comienza y se producen algunos estruendos.

3º

Aires: Maravillosa disipación del horizonte visto desde la cima. - Se nota agradable viento, suave, distante, transparente produciendo ver los objetos a gran distancia.

En cuanto al aire nubla tenemos que considerar si una dia contribuye a tenerlo seco, que muchas veces contiene en su interior pequeños vapores destinados a hundir y en el centro mismo del pueblo numerosos grandes de terreno dedicada al cultivo, cuyas plantas, sirven de purificadoras de los gases que el aire puede contener nublos. Se prueba esto para obtener la revisión 1º nubla cuando las heridas no se tratan con aceite de repelentes curado, polilla, polvos oleosos de grano de caña y porque entre los 436 habitantes en el ultimo año

solo en uno hemos observado complicaciones septicas y en otros tres 3 días de observacion, se extrajo un feto muerto y sobre todo gangrena de los quitanos interiores, que se pueden concebir como causa siendo la otra constatar que, esos humos entrando pelancas, pudieran hacer que no sea observado. El aire por el contrario, falta de sigeine caña contiene bacilos, microorganismos causas de la malaria tifus y difteria, segun avanzan mas adelante.

La presión atmosférica es de 706 milímetros - sus variaciones extremas 26, por tanto no ejerce influencia en la salud.

4º

Clima: La temperatura media del invierno en esta rambla es de +6° en Primavera 14° en Verano 23° y en Otoño 16° lo que da una temperatura media anual de 14° por lo tanto tiene un clima templado. Este año (1888) hemos visto el termómetro a mas 37 grados en el verano y a -2° en invierno, lo que da a estas alturas de 39 grados por tanto es extremo.

La cantidad media anual de lluvia, seria como en Granada de 460 milímetros por lo tanto con esta tendría un clima seco. Los días de lluvia serían como

en una 70 u 80 (11) y por lo tanto en el invierno es desfavorable. El viento dominante es el N. con el que en tiempo de lluvia, llueve. El viento norte es siempre frío y seco. El sur calido y húmedo, y el suroeste raramente raro, pero la lluvia llueve da pero cuando viene frío y seco.

Las lluvias son muy raras, en los meses de Enero, Febrero y Diciembre y solo vienen 2 veces por año. Las tormentas frecuentes al principio del verano invierno y otoño.

5^o

Suelo: El suelo es un producto del terreno y tanto por esto, cuanto porque los accidentes debidos al microscopio han hecho ver que en él renden muchas de las causas de los dolencias humanas, presenta en estudio gran importancia. En el suelo crecen y se desarrollan las granjas patógenas, de donde salen cuando el agua y el aire los arrastran y causan lechas mortales.

El suelo de Maracuya es calizo pero cubierto de una capa mas o menos espesa de arena, grava y arcilla. Pertenece a la época matutaria y al periodo propiliano. Su elemento predominante es

(1) En 1888 han pasado de los los días de lluvia,

la arcilla y después la silice del nudo es por tanto estable, pugnoso cuando húmedo, poco formable y pesado lo que contribuye en algo si llueve enfría la localidad.

6^a

Fauna y Flora: La flora, aparte las plantas de cultivo, ha sido dividida por este botánico, el Dr. Toni de las Guías, para

<u>Siembras</u>	<u>Mirtáceas</u>	<u>Vulgaríferas</u>	<u>Silvestres</u>	<u>Capitellias</u>
Mangostilla	Myrtus (6)	Cicuta	Cuila	Salvaje
Achiote	Eucaliptus (6)	Perejil	Cebolla	Plantagina
Cuila	Lippia	Hierba	Albaraca	cas
Eucalyptus	Encalypta	Gramineas	Salados	Plantan
Eucalyptus	Encalypta	Canna	Torogil	
Taraván	Solanaceas	Carrizo	Cocadio	
Zanahoria	Betiso	Carrizo	Cocadio	
Papaveracea	Solanum negro	Grona	Yeropio	
Calidonia	sol rubro	Naranja	Marango	
Acuapela	Patales (6)	Nona palida	Hisperianas	
Adonisidea	Malvaceas	sol rubro	Yeropio	
Malva	Brasicáreas	Patales (6)	Tridacna	
Alta	Derr.	mentillo (6)	Tirio carduca	
Boraginaceas	Solanum	cinabro (6) (6)		
Crotona	Erucales	Culantillo	Ortiga	
Naranja	Bausco	Cordadilla	Arancillaceous	
Buglossa	Coparraguna	Heladio	Pomadas	

Asunto a la fama, no tiene importancia. La abya entre
los himenópteros, la caralja entre los coleópteros entre los gas-
tofodo el caracol entre los crustáceos lo cual piso $\frac{8}{2}^{\text{a}}$

Entre los reptiles culebra, la garza, lagartija, & entre los bicho-
cos la rana, entre los aves los de corral, gorrion, ruiseñor $\frac{8}{2}$

7^a

El pueblo. - 1º. Los casas. - Puede considerarse que solo constan de
un piso, pues aunque las más tienen 2, las habitaciones al-
tas están destinadas a graneros, pajareras y lecheras y solo se vive
en la planta baja. El resto de las casas situadas al comienzo en
el o mas bajo que el piso de la calle, no tiene rotanas o lucay
que los protege de la lluvia y sus camas tablados. Su ven-
tilación es escasa o nula, pues a lo sumo poseen una ven-
tana, de hech cortas dimensiones y la puerta sostiene las con-
cas en general de cocina, sala, corral, gorrino y algunos regla-
to. - 2º Cocina. - Se llama así la habitación destinada a estar co-
mor y guisar. Su aire está constantemente recido por los combustio-
nes que se practican, en invierno en los lugares y en verano en la pre-
paración de los alimentos. 3º Sala. Allí se come y se contienen los
mismos muebles de la casa, como puede dormitorio para
contener los camas. En ella duerme toda la familia sin distinc-
ción de edades ni sexos. La cama matrimonial está compuesta

por lo general, de 2 bancos de madera entre los que se echan cojines
son inapagables y en ellas duermen los hijos durante la lactancia
lo que les motivado algunas veces de romper para aspirar. El resto de
la familia dormimos bien en cada otra de teja, o sobre el suelo
moto, sin una interrupción entre este y el cuerpo que es un mal perjuicio
de paja o un espontáneo. Además esta habitación con innumerables
huecos, que nos parecen o tal vez se echan la pista para
el invierno (menchillo, muelas, uvas $\frac{8}{2}$) Encima se ponen las sillas
más arra $\frac{8}{2}$ quedando la habitación convertida en un ca-
dastro baratillo, sin espacio para moverse y de mal olor. 5º el corral,
muy llamado jardínadero, a un redondo terreno donde se practican
grandes hoyos y arrojan los desperdicios de la casa, los desechos
de hombres y animales... toda clase de inmundicias, que en con-
tento de la paja, yertas $\frac{8}{2}$ y de las aguas pluviales, producen
los semilleros propios de la putrefacción orgánica, y da mu-
cho mal olor. 4º El granero o pajar, es la única habitación
habitable.

El material de sus construcciones es tierra y lastrillo - los
muros apenas existen, formando la única protección contra
la intemperie un techo de cañas reforzado de tejas -

8^a

Las calles - carecen de curvatura, por tanto las aguas pluviales y

10

los que con lamentable frecuencia son arrojadas a ellas, llevando en disolución sustancias pernicioseas, no son constituidas por arrojo (que no hay) y quedan en la misma calle detenidas formando fangales donde la tierra se corrompe. El impedimento se repite en el que el poco conocido "que bradizo, desigual, erizado de puntas, lo que unido a lo acuoso del terreno constituye un peligro para el transcurso de los caminos de agua bradizo".
desagüe de los alcantarillas (depósito de los excretos de los numerosos habitantes, se pinta con el agua de lluvia y los charcos de la calle.

El matadero público y el llamado "Carradero", verdaderamente abierto de bueyes y cerdos, situado en el centro del pueblo. En este, en cercanías a los muros de la población, carece de distancia que lo circunda por lo que, lo mismo entra en el ganado que lanza que lo devora para comar en rica vegetación, que permanece para extraer leños muertos, que hombres que profanan las tumbas. La proximidad de los hogos para los cadáveres, es de 2 metros, una cosa digna de explotar hasta el presente.

En resumen de todo lo expuesto dirémos que la elaboración de los estirollos, da apariencia del carácter sanitario y los defectos de las construcciones, nacen más de agravio a la higiene,

90

El habitante: Es en general una constitución robusta, un temperamento sanguíneo y una condición corporal muscular. De alta estatura, de hercúleas fuerzas y color atigrado por los intemperios, opina el duro trabajo del campo, de lo que es elemento principal la forma ancha y corta de musamo y las callosidades que en ella presentan. Su respiración es amplia, su transpiración cutánea abundantísima. Sus costumbres son generalmente sencillas y su alimentación muestra aunque predominando la vegetal.

-10-

Caracteres, costumbres, religión y siervos: Son bravos, ignorantes, poco letrados, poco urbiates y muy interesados. Su carácter fino y duro, hasta el punto de durar para inmortalidad. El primer lugar en relación con la provincia y está con idéntico a Granada. Su situación es encajada y no sabe o no quiere olvidar los infiernos o no saber dominar sus pasiones y al inconfundible efecto del alcohol (hay 12 bodegas en la localidad) esfocar los sentimientos que normalmente se tienen. Su religión es católica a profunda sombra, aunque conmigo a entenderse el indiferentismo. Sus costumbres son muy puras y no unido a la proximidad de Granada hace aquí prender los fanduiles peñas, flamenco, guitarra, infeliz, etc.

Son trabajadoras. El hornero se ocupa de la casa, viva, podada, las viñas, en la siga trilla, fábricas al principio esteras, luego aceite de aceit. La mujer en el desembarcadero y agujero de vivas, limpieza de ruedas, recubrimiento de aceituna, elaboración de la salada. Las mujeres son muy limpias tanto en el exterior como en la casa.

11^a

Natalidad: El numero de abortos observados en los 7 años que mencionamos aquí de permanencia es el de 27 que se dividen en

3 de 1 mes	Total 27:
5 de 2 meses	
13 de 3 "	
1 de 4 "	
4 de 6 "	
1 de 7 "	

Debiendo advertir que solo son nacidos cuando ya no hay remedio. El numero de nacidos muertos es de 13 que corresponden 10 a presentación del hornero, 8 de pelvis y 4 de vórtice. De ellos han muerto 3 de asfixia congénital y 10 de la nació. Hubo un nacido vivo 4, 2 de celiadura (una de la gestación y 1 del puerperio) y 2 de hemorragia (una del parto y una del puerperio).

De los 409 partos observados corresponden 27 a presentaciones de hornero - una de cara, 36 de pelvis y el resto de vórtice.

Momento de nacimientos ocurridos en Méjico desde 1884 a 1898, con opinión de sus exp.:

Años	Enero		Febrero		Marzo		Abril		Mayo		Junio		Julio		Agosto		Septiembre		Octubre		Noviembre		Diciembre		Total general		
	1.º	2.º	1.º	2.º	1.º	2.º	1.º	2.º	1.º	2.º	1.º	2.º	1.º	2.º	1.º	2.º	1.º	2.º	1.º	2.º	1.º	2.º	1.º	2.º	Total	Total	
1884	8	3	11	7	8	4	7	6	4	2	6	3	5	3	2	3	2	3	2	4	1	64	60	524	524		
1885	2	9	7	3	4	3	6	3	5	4	2	6	6	4	3	3	2	3	2	2	4	53	50	303	303		
1886	7	5	8	3	6	3	8	4	3	6	4	6	5	1	4	1	7	6	3	4	1	67	59	324	324		
1887	6	3	8	10	6	6	9	6	6	3	4	4	3	3	4	4	4	5	6	5	3	75	67	333	333		
1888	7	6	4	9	2	15	7	9	6	5	2	8	3	9	4	2	6	2	5	4	5	2	5	61	53	154	154
Duración	27	31	41	29	40	33	24	25	24	20	20	27	22	33	22	15	24	14	22	33	22	21	14	318	305	623	623

Mortalidad en relación con los diversos horas del día:

Horas:	Horas:																									
	Horas	Horas	Horas																							
Horas comprendidas entre 5 y 10 h.	5	14	9	10	7	8	13	6	10	6	12	4	10	2	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1
Horas comprendidas entre 10 y 12 h.	9	4	3	7	4	4	5	6	1	3	5	5	5	5	5	5	5	5	5	5	5	5	5	5	5	5
Noche (de 7 a 5)	9	16	11	10	7	3	10	9	10	9	10	8	5	10	3	10	9	10	8	5	10	9	10	8	5	10
Suma:	23	24	21	22	19	21	22	19	21	19	21	19	21	22	19	21	22	19	21	19	21	19	21	19	21	22

De este cuadro puede concluirse que la natalidad en este pue
blo es considerable, relativamente a su vecindario. Que el n.º de
nacimientos es mayor que el de bautizas, que el mayor numero de
nacimientos corresponde a los meses de Febrero y Marzo, o lo que
es lo mismo que el mayor numero de fundaciones corres-
ponde a los meses de Febrero y Marzo, o sea cuando es mas coni-
derable el final del año, y por ultimo que el mayor numero
de nacimientos, corresponde a las horas de la mañana
y ultimas de la noche.

12^a

Mortalidad en los diversos meses de los años 1884 a 1888

Años	E.	F.	M.	A.	M.	J.	J.	A.	S.	O.	N.	D.	Total
de 1884	1	1	3	"	1	1	"	3	1	1	2	4	21
" 1885	"	"	1	1	1	2	"	3	1	3	1	4	17
" 1886	1	1	"	2	2	2	"	2	5	2	7	30	
" 1887	"	1	2	3	5	1	"	4	1	5	1	4	30
" 1888	4	2	1	1	2	"	"	1	1	3	7	22	
Suma =	10	9	7	7	11	6	2	6	6	15	9	32	120

Del n.º de nacido muerto 8 corresponden al 1886, de
muestra que los nacidos a los 124 nros, hacen un total de
132. Hasta esa salvedad se comprueba el aumento de pro-

12^a

blancos que subienda a toda epidemia, tanto en lo que
refiere al numero de nacimientos como al de nacidos. En efecto
el año del 1885 fué seguido de un aumento en el n.º de los
n.º que de 103 en 1885 se eleva a 132, 138 y 134 en el 86, 87 y 88.
Y de 17 matrimonios en 1885, suben a 20, 20 y 22 en los seis
siguientes años 86 a 88.

13^a

Mortalidad en 11 años

Años de	E.	F.	M.	A.	M.	J.	J.	A.	S.	O.	N.	D.	V.	H.	Total	
1878.	4	4	3	4	2	3	2	1	7	6	3	5	24	20	44	
1879	3	"	2	2	1	4	9	6	3	1	4	2	20	17	37	
1880	3	9	6	4	2	3	6	8	8	6	10	8	45	28	73	
1881	5	2	4	3	2	2	5	3	6	5	1	4	28	16	44	
1882	3	3	4	7	5	2	4	6	4	7	"	4	6	39	14	49
1883	4	2	6	5	7	2	5	6	4	9	12	5	36	34	70	
1884(1)	11	3	4	4	1	1	(2)	(2)	(2)	7	3	4	19	19	38	
1885	"	1	3	2	"	2	24	93	8	3	4	4	73	71	144	
1886.	2	8	2	"	2	"	5	5	12	5	3	"	27	17	44	
1887.	3	3	4	4	2	3	6	8	3	4	1	6	27	22	49	
1888.	3	3	7	2	3	4	3	2	5	4	2	2	20	20	40	
Suma =	46	36	45	39	27	24	70	139	60	51	49	46	354	278	632	

En 1888 faltan 83 por clasificar en colados y se comprende
que había un solo protesto, estaba enfermo y no tuvo viro-
(1) Datos incompletos, sabemos de muchos distritos no incluidos

Mortalidad en 11 años en relación con la causa

Cólera	107
Sifilis difterica	71
Críptola	3
Sarampión	22
Escarlatina	5
Viruela	7
Ticlos tifoides	33
Tuberculosis	16
Bacílcer	7
Sifilia	2
Anemia	2
Eosofula	1
Pneumonitis	5
Rasquítimo	5
Pleuro-pneumonia	71
Catarrho pulmonar	11
Atronquitis	7
Hemotisis	2
Gastritis	4
Croqueta	7
Corazón	14
Méritis	4

Mortalidad de las enfermedades comunes generales:

Aparato respiratorio	Enterocolitis aguda grave	87.
	Pertusis	8.
	Cólera nostras	13.
	Sinictisia	31.
	Oclusión intestinal	1.
	Hernias	2.
	Hepatitis	18.
	Itéricia (?)	3
	Meningitis	12.
	Mielitis	3.
	Hidrocefalo	3.
Sistemas viscerales	Aspergilosis	21.
	Reblandoamiento	7.
	Cisticitis	2.
	Vomita	2.
	Mucositis	3.
	Hidropenia (?)	3.
	Celangitis	8.

No hemos clasificado algunos casos rara de sifilia, gastritis, flegmón difuso y epilepsia hemorrágica 8^a por no tener más 10^a casos en los 11 años =

Resumen

Enfermedades consideradas hoy inferiores	249
Procesos comunes generales	19
Aparato respiratorio	111
" digestivo	163
" urinario y genital	22
Sistema nervioso	46
" vascular	14

Mortalidad en relación con las edades:

Días	5-10	10-15	15-20	20-25	25-30	30-35	35-40	40-45	45-50	50-55	55-60	60-65	65-70	75	80	85	90	muerte
	257	36	17	10	20	13	11	14	19	20	13	39	30	31	16	19	18	7

Al poco que uno se fija en los cuadros anteriores se ve que la mortalidad de la primera infancia, pues casi es la mitad del total de muertes, lo que se aplica por lo general a aquí de la alimentación. Los muertos dicen con verdadero orgullo que su hijo "lloran al ser bautizado, las migas en la barriga", manifestación que muestra el tubo digestivo, confirma la mala calidad de las aguas, lo perniciosa de la alimentación-mala calidad y el abuso del alcohol. Este ultimo aplica las hepatitis, las enfermedades del corazón y las hidropenias que aparecen sin clasificar. El hacinamiento, el agua y su higiene las�estí

profundas. La falta de abrigo (pues con un capa ni capo
tiene por temor a las burlas de sus vecinos) la presencia
de las pleuro-pneumonias, pues son aquellas que están en
peoría, opiniamo con Jacoby que el estornamiento es el
que obra como oportunidad morbosa. La humedad del
suelo y el continuo lavado de las casas, una ruminación
aguda y crónica, tanto locales como generales, que aquí
existen. El ruido del trabajo de los hombres y el continuo illo-
var de los animales, mientras no se adapten al campi-
no; las hormigas en unos zócalos. Los principios inorgáni-
cos de las aguas, el numero de cahuleros.

Sabido se está que para tener estos vecinos la vida del campo
son más frecuentes las enfermedades agudas que las crónicas
y que no obtienen un mayor número de curaciones, por la
mala acción de los agudos terapéuticos por un mayor fuer-
za reactiva contra las enfermedades =

14^a

Aumento de población - Las estaciones - Desde 1884 a 1888, el numero
de nacimientos han sido 623 y el de defunciones 315, lo que
nos da un aumento de población de 308 en 5 años. En
todo los años (salvo en 1885 que murieron 41 de éstas por
el cólera) ha habido un aumento comprendido entre
80 y 94, mas de nacimientos.

La influencia de las estaciones es poco notable, pues solo
propician las enfermedades comunes a ellas =
Respecto a la mortalidad es mayor en Otoño, hasta
el punto de decirse aquí que la enfermedad ejerce la
caída de la pampiana para marcharse.

55^a

Tipo de las enfermedades - En Maracay se presenta el tipo inter-
mitente ó remitente, padecimiento de cualquier naturaleza
que se expresa a horas determinadas, ó se agravan, mitomas que
desaparecen y vuelven, y que poseen formas intermitentes lavadas
Las causas de este tipo son los estornos que se dependen de tan
to poco intenso. Contribuyen a ello, la proximidad de los ríos
Tuy, Guaire y Guatire, pues estos ríos, se reparten por la segu-
ridad para recoger sus aguas el que durante un tiempo viene
a la intemperie o resguardados bajo una choza de caña
el tener a poca distancia los pueblos de Pariagüete donde se
presentan y epidemias malarias, el encallamiento de los tiros,
el riego por inundación etc. Los estornos son más frecuentes
a fines de verano y principio del Otoño / por la putrefacción
de los detritos vegetales y cadáveres animales después de una
porada de agua por los calores del éstos / y en dicha época tam-
bién es más presente el tipo intermitente y amordazado,

epidemias socalarias:

Aquí no tiene aplicación la ley del antagonismo entre la tuberculosis y la socalaria.

16^a

Constitución médica y epidémica: La constitución médica es la clínica. La mayoría de los padecimientos resisten esa forma tan temprana, a las que suelen recurrir porque la muerte, sin perdiére para recordarlos desinfectantes los tóxicos y exitantes. Hemos visto como las condiciones del agua, los vapores que circulan el aire y ahora arrancaron el paciente braciorriente. Se vio a uno a albornoz se levante el lecho con truenos, la población crece y hay casas, con espacios abiertos del Barrio Bosque que parecen innumerables guerreros. Añadire la poca ventilación, la atracción de los casas y los errores de lluvias en el verano (que comprueba la ley de Routhoff) los desequilibrios de los pueblos anteriores en el curso de los aguas, las filtraciones de las viviendas en el nudo y se encontrarán reunidas las causas de los fiebres tóxicas.

La constitución epidémica no existe pues los padecimientos observados por nosotros (2 de varicela, 1 de escarlatina, 1 de coqueluche, 1 de parotiditis y una de cólera infantil) son trastornos deuterios... aquí ninguna germinación.

Constitución epidémica: 2^a parte.

5^o

La difteria en Maracaibo no es de hoy. A fines de Octubre del 1883, se presentó el primer caso en una persona de 13 años, de constitución débil llamada Amalia Martínez Zambrano. Hoy parece de constatado que se contagió en Granada y ella fue el germán que se desarrolló en los demás. Sintiendo no poder remediar las causas que después rigieron, pero aun no operativas en el pueblo solo sabemos de ella los datos muy incompletos que el jefe político municipal y la Parroquia proceden a comunicar. Y dice mos incompletos porque como ya hemos expuesto, sabemos de muchos más casos de difteria y de croupes que publicaron y que no constan en el Registro Civil.

Pero sabemos su comienzo y sabemos que ese año octubre del 1884. Vuelve a presentarse en 1885 un pleno período epidémico y persiste aun al presente.

El primer caso de esta 2^a etapa o epidemia ni aún quiere llamarse, se presentó en en el niño italiano González Serrano de 3 años de edad, débil constitución, apresurado

protegido y tocavientes en el puerco produjo una balano
frotante que terminó por ulceración. llevado a la consulta
medica de S. Juan de Dios de Granada y tratando con su
dijo sistema le llegaban turnos con unico difterio, se desaro
llaron estos en sus genitales, no tardando en aparecer en su
faringe, de cuyo efecto infusorio murió el 2 de Agosto sigue
su primo hermano, Manuel Serrano García de 6 años, dormi
ciendo en el Barrio Bajo constitución también débil, el que
se contagió del anterior, de cuyo efecto falleció el 20 de Agosto.
Subsiguió Rosa Blanca García, prima de los 2 anteriores de 7
años, domiciliada en la calle de la Ermita, contagiada
por ello y muerta de difteria. Se establecieron 3 focos
(en el centro y 2 extremos del pueblo) que hicieron se generara
lijas y se extendió a las escuelas y de ahí a todo el veci
nario. Imponeba hacer constar que a fines del 1885, falle
cieron 3 hermanos en el nito llamado Barranco (Gaspar
de 16 años, Carlos de 11 y María de 4) ocurriendo el último
de estos en el 28 de Noviembre. Además en la llamada
actualmente "callejón de Manuel del Moral".

Antes de seguir adelante creemos deber hacer ver la
epoca en que los defunciones han ocurrido y en que
estados - Ve aquí el cuadro.

Mortalidad de la difteria relación con los meses y edades:

Año	E.	F.	M.	J.	Ag.	S.	O.	N.	D.	1 a 5	a 10	a 16	Total	
1883.	"	"	"	"	"	"	"	"	"	5	7	1	6 7 "	13
1885.	"	"	"	"	"	"	3	4	2	4	1	6	4 4	14
1884.	6	1	1	1	"	1	"	"	4	5	"	13	6 "	19
1886.	"	2	3	"	"	"	"	3	3	4	"	8	4 1	13
1887.	"	"	"	1	"	4	3	"	4	"	"	9	2 1	12
1888.	"	"	"	"	"	"	"	"	"	"	"	"	"	"
<hr/>														
Suma	6	3	2	1	1	"	1	6	7	18	20	2	42 23	6 71

En 1888, hemos observado 6 casos de difteria como complicación del sarampión. En Maracaibo la difteria complica las bündas, a las convulsiones niñiles, a la angina catarral y paroxismática... simultánea con ella hemos presenciado muchos casos de pneumonia fibrinosa. Por todo esto y por vivir en un espacio de 6 años, creemos que era la con
tabilidad endémica de la localidad, que se ha desarrollado por las condiciones aborales que ha encontrado para su desarrollo.

Todos estos en materia queremos contradecir una
opinión-dice por algunos que los estados no tienen
influencia en su desarrollo. Después de las cifras

expuestas por D. Luis Marzo en el lugar citado, después de
ver el cuadro anterior y la práctica nuestra podemos de-
cir lo contrario. La difteria se encuentra influenciada por las
estaciones - prepara el otorro para causar sus entorpecimientos - naci-
ta en medio húmedo para desarrollarse.

2º

Después de los casos últimamente duchos, viene un periodo
de calma, durante el que tomamos pronuncian de este pueblo
en Enero del 1886. El 10 de dicho mes y a las 2 de la tarde
se nos presenta el primer enfermo de difteria que nosotros
observando este niño de 12 años de edad, llamado Juan Torres
Arenio, fue invadido la noche anterior de malestar, vómitos
alguna fiebre y malestar general. Algun tiempo después difi-
cultad en la deglución y voz gangosa.

Examinadas sus fauces presentaba en la parte superior
de la ronilla una membrana blanquecina, que si una
nube de capuchón tapaba casi por entero aquella profun-
gación sobre ambas amigdalas y fondo de la faringe eris-
tian las mismas. Su voz era ininteligible, su deglución muy
difícil, habla red, perdida del apetito, ola nasal excesivo
de su boca y nariz nasal, flegmudo de aquella ronilla
ba flegmone y abundante muco y de estas una urticaria.

turba y febrile, que nos indicaba la parte que este organo tomó
en la infeción. A ello acompañaban grombos ordinarios
a ambos lados del cuello. Vocalia dura de una aguda dif-
teria. Por si hubiera duda, tratamos de separar el exudado de la
ronilla, operación que fué difícil y sangró arrancada la falsa
membrana en agua, conoció su aspecto y tenía una superficie
lisia y como esteropelada gota rugosa y sanguinolenta. Era
la difteria, pero de rápido curso, de forma más bien maligna
que benigna de prácticamente la terapéutica de la difteria y
dispusimos los tonicos (leche y vino, vino prohibido sin falta
de respiro), toques fríos de agua de cáldo y cloroato potásico
al 4 p% para tomar si en calientes. El contagio en este clima
estaba comprobado no solo por respirar el aire seco del Paseo
co, vino que además traía en casa de un parente en la calle
de Manuel del Moral, donde regia su madre hace la infusión
de los 5 días para limpiar el vello del pezón, dando el alto
curando el 20 proximamente de Enero.

En este enfermo 2 cosas nos llamaron la atención 1º la ova-
toria individual de signos prodromicos, según su relato y
2º observamos en él una lengua como carbonizada al
avivar la superficie; este punto lo hemos comprobado des-
pues muchas veces, viendo siempre de buen aspecto pro-

ra el pronóstico.

El 11 de Enero del mismo año, murió la niña Mercedes Barroso López, con una placa blanca macarada poco adherente de la amigdala izquierda. Duró a los 3 días contados muriendo su hermana prima Lucía López López. Esta niña de 7 años nos fue presentada por su padre el 13 de Enero, estando su condición en mi casa, que tenía buenas pocas horas pequeños malestros seguidos de vomitos. Al verla tristeza, al parcer, poca fibra, pero en punto cráneo fuertemente anorexia completa, procastid, dificultad para la deglución y sus fauces rojas y encendidas. Se trató de ser el luego de un principio de infeccción... no sabiendo cuál y le dijeron la quinina, y la mañana siguiente paró los vómitos, en coda era palidez anestésica y sus amigdalas repletas de blancas placas rugositas, en la mucosa y rodillas de auricula inflamatoria. Una sola forma infeciosa... que lo fue fué una de esas formas intermedias que no tardó en curar con el mismo trat. que el 1º.

De los casos primero y 3º queda comprobada la existencia en la difteria de parámetros infeciona, luego concha y anillos que aquello existen.

3º

El 4º caso nació en el año Luis López, hermano de los anteriores y murió el 8 de Febrero a los 4 años de edad, pateó de fibra supitá constitución débil e inteligencia precoz, tres prodromos seguidos de la aparición de unos pequeños puntos blancuzcos en ambas amigdalas. A las pocas horas eran placas que se hicieron en gruesas y grises ondas, el aliento rebajó muy fetido; las encendidas no extendieron a las fosas nasales, recibieron y cubrieron el labio superior, cubriendo toda la faringe y boca. El dolor se hizo vivo, los ganglios se hincharon, el tejido a ellos cercano se puso transparente, aumentando terriblemente el volumen del cuello (llamado presumolar). Falleció alminima (40°) gran protracción de fuerzas... espasmos convulsiones y muerte a las 48 horas de su nacimiento.

El quinto caso fué Patricio (hermano de los anteriores) robusto y de 2 años. Su muerte como la anterior pero a los 5 días del alta, fué indicado de una paroximonia difterica de la que murió en 3 días.

Fué el 6º Manuel González Aguilera de 2 años, con prodromos y grandes formaciones superficiales que en pequeño punto gris en las amigdalas, gran tumefacción del cuello y muerto en 24 horas.

El 7º fué el niño de 11 años, llamado José García Muñoz
vieno de los asturias, hijo de padres muy pobres y cuya
cara era una cara labotada para vivienda. Este niño
presentó, viviendo con fuerte prodromos en las prime-
ras horas de la mañana del 2º de febrero con vomitos
intensa estafalagia, fiebre intensa, abatimiento profundo
delirio, dolores de deglución y placas diftéricas de gran
extensión. A las pocas horas temblores convulsivos, los ojos
muy rojos y bulidos reflejos por la nariz, mopalabra ex-
quisita y abundantísima baba. Ataque por su lado
y gran virulencia de sus formas manchas. Su enfermezadura
de ligero exantema que se convierte más tarde en man-
chas purpúreas. El dolorio aumenta. Se hace impresible
la atmósfera que le rodea rebosa en nubes de fuligine
monstruosas. Hay distinción fracturada del velo del paladar,
sobreviene olorosa abundante fétida y acusada
mancha de sangre, fuentes epítaxis, viento a los 2º días
en cadáver uno fuerte aun se dilata por el aire este-
rior y cuyo pulso late de un modo apenas perceptible.
A las 60 horas habrá dejado de existir.

El octavo en la villa Gamon. Niño de 3 años, pequeño pla-
co blanca manzana, que se difundió a los 2º días y
la enferma quedó curada.

Bastan los 8 casos citados para poder comprender que
las formas de la difteria son variadas. No todos creemos que
todas puedan reducirse a 2, grave y leve, incluyendo las
formas e inferiores de Gromman en un solo grupo. Pero unten-
demos que esta división, nada tiene en de abolesta más de prae-
cicia. De benignas pueden pasar a malignas - puede ser en
la misma localidad considerable la virulencia, como puede
ser en la misma la virulencia y gravedad los rigores locales.
Por tanto en la práctica nos sirve de poco pues aun los enfer-
mos de olor y blanda, blancos que cada día de fijo aun
que lo sea para la generalidad. Porque entre los benignos
los hay tanto que Gromman los llama pintadas y quemadas
que se pueden curar solas y entre los malignos tan
malo que no se curan sola, pero entre curas y otras
hay formas intermedias que no pueden permanecer donde
acaban las 1ºs y empiezan las 2ºs. Esta división solo afor-
teriori produciría establecer:

4º

La difteria es inoculable y contagiosa y el contagio se ha
hecho o por respirar el mismo aír de un difterico o por respirar un
aire infectado o tener uso de las ropas u objetos que un dif-
terico uso en tiempo mas o menos lejanos =

que la difteria se viscula en el hilio en la cincia se regis-
tran a menudo casos de practicantes que al tener las curas
comunadida y casos de profesores que se lucen al practicar
la magistratura y tanto en unos como en otra causas se
grado de difteria no solo en la laringe o' orofaringe, si
que también en la faringe qd algunos han pagado
en su vida. Respecto a la inoculacion tenemos el caso de
Paulina Barranco, de 30 años de edad que muorida
en el inicio de la mano derrumbó, volviendo la difte-
ria. Se confirmaron también los experimentos.

Que la difteria se transmite por contagio directo se
vi todos los días. Que la difteria se transmite para respi-
rar el aire que respiró un difterico lo comprueban
por el siguiente caso perfectamente reconocido. Una prima
mía de 7 años fue una adicta de difteria y sus pa-
dres teniendo el contagio de su hermanito, fueron
vistos de 8 años, tuvieron condonaria este a "Grosvalda"
La prima vivió, se quinieron sus ropas, se pueron y
blanquearon las habitaciones, se limpió la casa todo
y limpio y los objetos de uso se arrojaron al campo
desmenuzados 20 días, vivió el niño, que a las 10 horas,
fui invadido de fiebre alta, difteria inflamada y muerte

²⁰
á las 48 horas de la entrada en la casa. Otros ejemplos
fundiríamos éstar de esto pero hasta espéremos dato-
En cuanto al contagio por las ropas, está demostrado
y tanto que hubo corso la resistencia del microorga-
nismo, se comprueba por la transmisión de las con-
fumadas a larga distancia y las endemias. Des-
to se deduce además, que en germin difterozino vivo
debe un aerobio en caso de existencia que para nosotros
es irredudable.

¶

Referentes a casos, frases, de concert, hemos tenido
el deseo de llamar la atención. El 1º, queda ya resumido
en el 2º L. V. de 6 años, que padeció difteria maligna y se
le dio el alta como curado, falleciendo repentinamente
sin ningún antecedente, al 6º día de su curación. El 3º
Emerson Hill, que padeció por 2º vez de difteria, sin
de la ultima de forma tibia. Al cabo de 3 días de ento-
mas irrigaciones, pulangonias el 2º viernes sus fauces lucían
de todo mal. Sin embargo, ni muero era agitado hacía a
moreno, la alegría de los primeros días no cesaba en su ro-
stro; si los 10 días de una convalecencia lenta, falleció repenti-
namiente, saliendo solo que sucedió lo que habíase

25

quejido de dolor de cadera. El 4º: nació en Angustia, S. F. por la de 13 años que rigió la ciencia médica que la autorizó, si más de alborumurio y edema para peros. A los 20 días de su nacimiento (8 de su alta) nació una angustia y opresión que hacia partir del estómago, y falleció, conservando su lucidez y conciencia de momento, si las 2 horas. El 5º: último desangrado fue en una pueraria llamada Encarnación V. también de 13 años. A los 8 días del alta, la calamidad nos dejó verla y la encontramos con una púrpura en el pecho, de cuyos efectos falleció. El 1º: y último de pueraria puro y los otros 3º: cual fué la causa de la muerte? Fue la endocarditis inferior distinta, la paralisis del corazón, o la tránsito cardíaca, lo cierto es que en los 3 tuvimos un triste desangrado. En los 3 se trató de angina distólica enalgia, en los 3 habríanos criado la mitad segura. habríanos avisado y visto las a la paciente, habríanos triunfado de ella y fijado para ella cuidos, cuando meno recuperaba, ni darme tiempo a enterarme de su muerte, armas y sin ensañarnos el cumulo. Tanto en estos casos, como en todos los graves anti-vita trataríamos con todo los medios que la ciencia conociera.

6º

Encontramos 2 casos más muy significativos para la terapéutica. Malilde Fernández de 9 años, constitución débil y debilitada por las fiebres y largas infusaciones convirtiéndola a una linda estatura del ocipucio. Evadió de distensión y tratada por el acido orálico y el flor de azahar, el clorato, el purgatorio no observamos en ella las mas leves súspicias, falleciendo víctima de sifilis. Su hermana Gladys de constitución robusta y 11 años de edad, rigió en todo la marcha y tratamiento de la anterior, llegando a ser mutado verdaderamente desfigurado. Cubiertamente, enpuja la lengua al negar, las patas caminantes se desprenden y enpuja su convalecencia. En los casos graves en el acido orálico y flor de azahar, ni el purgatorio, ni el bayote rojo, ni los aceites, nitro, lácteo, clorhidrio, ni el azufre, acido tónico agua bromada, la de cal el 8º no sirvió para nada. Solo el regímen tónico y la qq. un han parecido que sirvió al quinto año en el procedimiento, de mejoría pero no de curación. Creemos que después de lo recordado para meconino, antiséptico, disolvente modificado.

no se nos bastara deceptio n i conclusiones que "la angina
difterica maligna no se cura con curas

"nos fundamos para ello en que en unigen raro de
 forma grave, hemos observado la mas leve mejoria
 con unigen medicamento en que en los casos graves que
 hemos visto obtiene la curacion, han suerto repentina
 mente y en que los 2 casos que aparentemente havian repre-
 sion, no lo es bajo este punto distista en la realidad.

El primer caso (Juan Flores) se curó pero la farmacopea
 no nos dejó ver unigen natura que durece en con-
 ella. Del ultimo, lo hemos citado aprofundo porque el ha-
 bemos obtenido la curacion en Madrid, con los mismos me-
 dicamentos, habia las curas por la misma mano, con
 el mismo enero y rodadura de los mismos condicio-
 nes que la Matilde, nos han puesto que una tales
 ciò por su constitucion debil producia y la tra-
 bil q Juan Flores, sanaron por su constitucion robusta
 o lo que es lo mismo, que solo q la naturaliza se
 debe su curacion. Si la farmacia ayudo algo... Dijo lo
 sabe... contra lo reputado no observamos con ellos unigen
 una mejoria:

7^a

Despues de esa conclusion establecemos otra "La difteria le-
 ve, se cura sola." Esta conclusion, que no creemos atendida, es cur-
 ta. La hemos comprobado 1º por haberlos visto si con-
 sultar, algunos vecinos sobre la paralisis del velo del
 paladar desse tipo. No sugerimos que este hecho es po-
 sible en la simple angina ~~inflammatoria~~, pero lo creemos
 poco frecuente, y el hecho de estos consultas se ha visto
 que investigando su antecedentes, nos han con-
 truido con que han tenido algun criterio sobre el punto
 y abdomen, q como la crujita ha sido fregado y comi-
 do (aunque aligenia havian esto con las lagrimas), ultimamente
 q qdieron anginas q no se les llamado 2º. Por ha-
 ber visto los mismos habeis, seguidos de albuminuria y lige-
 ro edema, que aunque han presentado en la esterilidad,
 como esta no lo es en tiempo no epidemico, nos hace crer
 que ha sido el agente difterogeno que como sabemos "causa
 el ronco, 3º se comprobaba por el hecho de haberlos presen-
 tado una difteria, cuyas prescripciones medicas no han
 podido cumplirse por falta de recursos, q en lo q la cu-
 racion se ha obtenido, mi haber usado mas medicina q
 poco alimento, cuando lo han dejado.

No hablamos aqui de esos formos abortivos o prestados,

llamada difteria, ni membrana, hallamos de nos formas benignas, y al haber observado en estas la curiosa similitud y la misma curación, que en las tratadas por medicamento, nos hace suponer que estas últimas se han curado también.

8^a

Un ataque de difteria no provoca de una nueva invasión, o como hemos visto de repetirse la angina en una misma epidemia, 2 y 3 veces.

Resumen de invasiones y

= defunciones =

<u>1886- Edadadis</u>	<u>J. d.</u>	<u>1887- Edadis</u>	<u>J. d.</u>	<u>Amenazas</u>
De 1 a 3 años	44 8	De 1 a 3 años	45 9	Gavancíus 167
de 3 a 10 años	30 4	de 3 a 10 "	19 2	Defunciones 25
de 10 a 16 años	26 1	De 10 a 16 "	3 1	
<u>Suma</u>	<u>100 13</u>	<u>Suma =</u>	<u>67 12</u>	<u>Defuncionia 142</u>

(De estos 142 se ignora en uno el resultado.)

oscua el 15% pa los de muertos y el 85% de curados, que han tenido como tratamiento general el clorato potásico o agua de cal. Si fuviéramos a mir el dílio de las gentes y personas, para nosotros autorizadas, la difteria en Maracaná en los años 1883 a '87, fué tan igual al numero de una

o más que el de defunciones. Es crecido exagerado, pero no engaña mas que fuen el 50, el 40 ó el 30... Nuestro antecesor empleaba el sulfato de cobre y debemos ver que el tratamiento era la causa de aquellas defunciones y el clorato y agua de cal el de estos curaciones? De ningún modo. Esta diferencia puede ser debida a que nuestro antecesor empleaba la ditta completa y correcta el regimen toxicis; mas bien esta causa, que aquella, pero en nuestro sector se debe 1º al que dio la epidemia, si benignas son las curaciones, si malignas son 2º se debe a que las personas han permanecido durante 3 años bajo el peso del agente infecioso y como el hábito /sea dicho en gran naturalista/ es una 2º naturaleza, han podido habituarse á la acción de en virus o germen 3º se debe a que la epidemia se estaria en los años mas débiles, en los mas perjudicantes llenando la parte enfermiza de la población. Los más perjudicados, las naturalizas robustas resistieron y siguieron resistiendo su influjo. Tuvieron el hábito de aspirar poco si poco una cosa sin inmunidad contra ella, y como era una cosa un germen /llamémos como se quieran, para nosotros son un eucarióticos/, no han nacido en este mundo, sino que han venido del exterior, durante su larga permanencia en Maracaná han podido subministrarse, han podido

por generaciones sucesivas perder parte de su virilidad. He ahí las razones por lo que los creemos cosa benigna, he ahí la causa de que sea cosa frecuente, cosa mortífera. No creemos poder ni tratar de deception ni decirnos que el trato para nadie ha servido.

9^a

Son las desinfecciones lumbares, escudos que basta para convencerla que los casos tratados han sido de difteria, suscrito a benignidad y gravedad, ya lo hemos dicho, no lo 2^o caso hemos tenido de difteria grave.

En referencia a la progresión daremos que la difteria es grave, pero que esta gravedad, está ministrada, en los lugares aldeas y campinas por la pureza de los aires, siendo un buen ejemplo de lo que decimos, el numero de curaciones aquí obtenidas y el considerable numero de epizootias que los medios rurales, lanzan al campo de la curación. Dejando una otra premisa en todo los países. Que la gravedad es mayor en razón inversa de la solaz, hasta el punto de producir establecida como ley, que es una muestra en las personas débiles, que tiene una triste elección por la sencillez izquierda se supera de lo dicho. Que son raras las causas de membranas blancas

poco adhérentes, la poca transpiración tritificada y que debe tenerse presente el estado de fuerza y la alimentación que el niño acepta con gusto, como nictomas benignos y los conductos conos urinarios, no es raro, y no hay por qué insistir en ello.

10^a

La leva primordial, la nave grana uva de la difteria, es la farina membrana, que mi uso es eliminadora y un poco repositaria, arreglando en extensión una en profundidad y reproduciéndole en toda las mucosas ó por diferentes desfillos. Pero la membrana, entiendan bien no es más que un efecto de la inflamación de la mucosa.

Si donde nos proviene la difteria? Múltiples teorías tratan de aplazar su origen, por unos las influencias meteorológicas para otros es abundante por las vías gastrintestinales, por el vaso del agua, de la leche, por los frutos que contienen criptogramas (vid marañas 8^a) y largos (envió el francés), para otros por extensión de epizootias (de pájaros cardos corujas caballo 8^a, El Dr. Burnet 11) una vez establecida como comprobada la relación entre la difteria del hombre y los pájaros gorriones domésticos. Segundo el Dr. Monroy (11) nos despiertan así como la de gato, conjetura 8^a o mejor

(11) Monita traspuesta de diciembre del 1888

21

con los agujas y llegan a morirlos en secura. El Dr. D. J. de D. R. Riva
mado, en el pueblo⁽¹⁾ de Salteras apareció la difteria en
una familia de Granada, después de haberles llevado un
gallo que tenía patas membranosas en su garganta. Se
separó de ello lo que se quisiera, el trozo que llegó a que lopro
dujese? Había sido un algo más allá de la membrana dif
terica; este es el efecto causal es la causa?

8191 Flügge dice que ademas de virus en caderillas⁽²⁾, Loeffler
ha encontrado en la mayoría de los casos típicos de difte
ria, bacterias en forma de bastonillo, que son la especie
encontrada por Klebs, y que este autor considera como cau
so de la enfermedad, suministrando los bocajos podidos ho
cer de ellos cultivos puros. Habla luego de infecciones en los
animales hechas por Loeffler y dice "Los rinitomas provoca
dos por la presencia de ellos, no parecen extraordinariamente
a los que provocan el virus difterico en el hombre. Sin embar
go Loeffler ha dudado de dar a estos bacilos como los ge
nericos específicos y curativos de la difteria, porque no han
encontrado en una serie de casos de difteria típica y ade
mas porque en las patas membranosas producidas en los ani

(1) Facultad Médica de Granada correspondiente al Prof.

(2) Dr. Flügge, Los microorganismos - Tomo 1º pag. 197)

miles no se observó la disposición típica observada en el hom
bre, antes al contrario o faltaban por completo o estaban viola
dos. En fin no eran específicos cuando se ponían en contac
to con la mucosa intacta, y cuando se producían peque
ñas lesiones." En esta última ocasión el virus no contacta
con el hombre, también debe un cuadro de lesiones viriginifi
cantes de la piel y las mucosas. Si se herida o abrasa la diffe
rencia no se desarrolla. Respecto a la primera puede contestar
se que en primer lugar en los casos que las bacterias faltan
pueden estar más espesos que el virus que en disposición puede
variar, al variar el terreno sobre que se cultiva. El reconoce
estas opiniones y dice "Estas opiniones no establecen la posi
bilidad de propuls etiologico, atribuido a esos bacilos." Plan
ga otra otra: resulta de un trabajo observado por Loeffler, con mo
tivo del examen comparativo de la mucosa bucal de 20 in
fantes y 10 adultos, que ha encontrado en una caso, en cultivo de
moco caldo, colonias de esos mismos bacilos... Ha sido un
solo caso puro: en que vivió? a lo sumo que en tiempo de
epidemia pueden aquellos existir en la mucosa bucal y
robustear la opinión de que entra por el aire o por los alimen
tos y de que, no se desarrollan por faltarse esa cronica exige
queria lesión de la mucosa, o cuando haya inmunidad

en el mago - Fligg xii lo confirmando mandó anadir "quiero es imposible," lo que acabaron de decir. Pues (que hubo con
quedo de la otra) "Ya difiria en España y en Madrid del
D^r. Luis Marco, fijo puede ser uno de extraviados que este ul-
timo autor, después de transcribir lo trascrito por nosotros
concluya en capítulo 8º pág. 6º "No dejé de ser una hipot-
tesis como otra cualquiera, pero hasta ahora no tiene una
practica ni teoria, ni Higiene ni Clinica,
Partiendo del principio de que ignoramos en la otra
hipotesis que cosa satisface al espíritu, ni mas ni men-
os, q. que por lo tanto que no es como otra cualquiera
ni la mujer y la unión ad nigible, no le negaremos su
importancia teorica, pues nos aplica en todos encero en
la ciencia, con claridad, sencillez y por completo, ni sencillo-
menos, ni la negaremos practica, pues ha habido variaciones
en terapéutica, fundindole comunitas el Beniof (de Parma)
y los artículos de Mr. Le Guenre, viertos en la Revista de Medi-
cina y Cirugia Práctica, para ver los resultados de la aplicacion
de esa teoria en la antispina. No le negaremos importan-
cia bajo el punto de vista Higienico, pues en ella se funda
nuestra sociología, si se la negamos bajo el punto de que
no d' conocimiento de lo que es la enfermedad y mor-

os indica la marcha de la terapéutica. Negar nos probabili-
dares, negar ni importaría es decir que lo que hace la
medicina y es negar nos ultimo progreso.

Envejemos en que aun no está demostrada su realidad
pero sabemos que es una enfermedad rara y poco comuni-
da. Hay que admitirla. Se habrá demostrado el origen para-
nitario del color, del carbunclo de la rana D^r. L. hace una teo-
ria de otras? y mi embargo i no nos muestra hoy que lo
son y lo han sido? Cunto que no sabemos si es bacteria micro-
scópica, pero en no es motivo para negarlo, pues como
decía el moltidable D^r. Santiso "no por no encontrar el nes-
tal en las profundidades de la tierra, vamos a negar
que existe." Cunto que a una teoria que es una hipotesis
pues como es racional, como es veridica, como no se opone
a ninguno de los principios establecidos en la ciencia,
antes por el contrario lo apoya y confirma, vamos a que
nos satisfaga la mas completa, d^ray que admite la
como tal hipotesis aunque algunos en su teoría intuían
intimos convencidos de la verdad que creían,

14^a

Tres teorias se han propuesto para explicar la acción del gas
metano difterogeno - 1º Los que reprochan que es una enfer-

miedad local, imposible de generalizar. 2º la que supone que la difteria es general desde el principio, pero que la bacteria se encuentra en el nido, nido o frunte, donde el germe se reproduce. 3º la que afirma que la difteria es una afección primariamente inferior y general.

La primera opinión, tiene a Troussac al frente gravemente herida defendida por Mr Gauher en la clase médica de Medicina de París. Dice "la difteria es una enfermedad local que se generaliza por el intermedio de los vasos linfáticos, que emanando de las amigdalas van a los ganglios del cuello y de ahí a toda la economía". Se apoya en lo siguiente: 1º La notable presencia de la difteria en la faringe, la explosión porque los germinos entran con el aire y los alimento y nido el vestíbulo de las vías respiratorias y digestivas en el se denominan; pero si la faringe está desprovista, el espírito no membrana respiratoria alterada, la de los oídos o de lo que allí sucede empieza. 2º Los circunvolvulos espirimetales y la clínica nos enseñan la aparición 1º de fenómenos locales y después los generales. 3º que hay difteria benigna en inferior general o con generalización tardía, como hay difterias localizadas durante mucho tiempo o la mayor parte de su evolución. 4º que si la angina tiene la manifestación de una afección

en general, nunca se desarrollaría en el mismo punto lo que se ocurre pues hay crups y bronquitis primarias como hay bronquitis y pulmonias con crups secundaria y angina convectiva, como hay difteria cutánea primaria. 5º que la difteria de las turidas se considera como enfermedad local y el último que la contagiosidad empieza o la ablación de las amigdalas (Bordet) no es más que recordio de donde podemos considerar la angina no es la primera manifestación de la difteria, ni en punto de partida. Esta teoría aplaza hacia el futuro, veamos maravillados.

(II) 1º La presencia de la angina, no es prerrequisito para lo que gocia de ser el síntoma primario, es porque anida sobre las amigdalas y por alguna de las particularidades de su estructura. Que no es cierto lo que dicen los localistas se pone de manifiesto prestando atención a que entrando los germinos en los alimento bebidas o aire y nido el estornago y faduras en nido de estar, o en reservorio particular, entre los encontramos raros y no la faringe. Es que el punto que hace nidos que la uterina? no es admisible.

En cuanto a presentarse en otros puntos, es un argumento

(II) Denon de Larquier - La difteria y su tratado antíptico 1889.

contrario a ellos, porque el clamanterio primitivo tambien presenta en muchas partes del cuerpo, y aquell es el accidente primitivo de la infeliz, como la membrana lo es de la difteria. Ademas de tantos dias han transcurrido desde la introducion del germen hasta su manifestacion? Pues es tiempo que se llame membrana, sera la quemadura de los sangre antes de manifestarse al exterior, pues como se sabe la membrana es el cultivo en la economia del germen en el depositado (Gancher). Nosotros nos vemos en el supuesto que vive alli, como en cualquier parte de primitiva de epitelio, lenonada o epidermica, porque nido acelero cuenta del ansi atrofico paroxismo y en ello lo encuentra?

2º La presentacion de sintomas, 1º locales y luego generales nada propensa a ocurrir comunismo en la vesicula y la infeliz sin embargo no son enfermedades generalizadas. Hemos visto algunos casos en que primero fueron los menos graves, aunque solo 1 hubieren visto el moratiza o no admitir la localizacion primitiva porque como en este caso admitir que lo general predominio lo local? como explicar que le proceda? Si los fenomenos prodromicos viscerarios le han precedido y proceden en

porque es una enfermedad primitivamente visceraria general. 3º Que hay diferencia benigna y maligna, que en generalizacion es tardia o more persistente. Yo lo creemos. Aparte de que puede creer regimen de membranatos venenosos, que hay diversos microbios para cada forma, si no hay un tipo abortivo y una viruela-difusa, que solo son formas atemperadas de la viruela negra y la peste tifoidea? Aunque anexo fuere bueno para el caso de que existieran 2 formas benignas y malignas pero y otras formas intermedias nada tienen? Hemos visto nino a las 6 horas de la invencion de la membrana a un hermoso nino de 2 años, mientras estuvo el nido, casi muerto parecia moribundo 4º queda constatada en la primera y 5º la difteria en las heridas dieron en la que no puede ser local. Por ultimo: ni para la炭疽 (carbunco) ni para la ablandamiento de tener la difteria esta se reproduce siempre en la herida que queda. Esta ultima constatacion es inexplicable y una por otra el castillo de cartas formado en la imaginacion de Gancher.

No apoyamos en nuestra opinion porque la difteria es una enfermedad ciclica, pues tiene su invencion en estadio y su desolucion como toda enfermedad visceraria como esta tiene circulacion, la que como en estos de

27.

funde de los contados, de la enajenidad, del terror y de la proclispcion. La difteria produce la faringe pero su introducción se hace por el entorno y su ulterior desplazamiento pasa a la sangre.

Hemos otras pruebas racionales de la anatomía patológica, pues ya hemos dicho que la membrana no es nada, y si la inflamación subsiste no hay relación constante entre la inflamación y los caracteres de la falsa membrana.

Así como a esas formas banañas solas, sin inflamación observamos que se han visto casos que comienzan por la parálisis, después la albuminuria y corren luego por la membrana.

Tenemos pues un germe vivo que preferir para su desarrollo el tejido conjuntivo y linfático (bailus tuberculo) uno que ataca las meninges serosas (virus difteria) otro la mucosa intestinal (bailus teñores) otro para la piel (viruela enarlatina, varicosis) otro para los ganglios linfáticos (bailus antralis) otro para la sangre y de la endocarditis inflamatoria, para el sistema nervioso el de la rabia y para la difteria las mucosas. Pero la difteria no ataca solo a estos en su marcha ulterior

llegando el virus (virus difteria) y el sistema nervioso, produciendo mas pruebas parálisis que motivan al quiesce la muerte de los enfermos.

12^a

Un tanto a la 2^a opinión nos permitiría ver la causa de la difteria a causa entre la membrana y la inflamación y ademas una forma de demostrar que la parálisis es membrana el mal y determina.

Veremos que la difteria es similar a la membrana lo que la particulariza es la viruela y la membrana con su exantema. El accidente primario no la presenta de otra modo el sintoma de la difteria.

De todas estas consideraciones podemos concluir, como expuso el D^r Martínez en la Real Academia de Medicina de Madrid: "La difteria es una enfermedad grave, inflamatoria y ciega. Ciega porque produce ciegos, por sus fuertes inflamaciones y forma epidémica y grave por su mortalidad."

El tratamiento era "Fortalecer el enfermo, darle fuerzas para hacerla salir victoriosa de la enfermedad, extenuar los sintomas inflamatorios y modificar, si es posible en curso, de acuerdo con esas ideas (plici Remond) de él tomamos estos

ideas) nroda local solo usaremos el "vino antiséptico iodo
no que tenemos II) - que es la qg. Los demás antisépticos
o tienen que echar en tan grande cantidad que son una
sociedad que el agente desinfectante, o no tienen carnos
de práctica, sobre la misma aplicación del antido teñido
No olvidemos tampoco el regimen tonico.

Con referencia a los profilaxis & palabras para con-
cluir asilamiento de los enfermos y como dice Tolosa
Gatón "el mejor desinfectante es la mayor limpieza,"

He dicho.

Fernando Morall



(II) Joffroy-Gaceta de los Hospitales

Nahuelco inconvenciente en
que se proceda al hoy aman

Letamiento

Aprobada:

D^r Crem

Aprobado

José María de Ocaña

Aprobado

D^r Pérez y Varela

Aprobado

D^r G. Jimeno

